

Vous êtes venu sur la terre , vous y avez vu l'envie, l'injustice, la colère et la haine ; vous y avez vu l'avarice, la luxure, la gourmandise et la paresse : alors vous y avez vu les deux grandes ramifications de l'arbre de l'orgueil !

Vous êtes venu sur la terre, vous y avez vu la Société obligée d'armer de ses propres mains le bras du bourreau : alors vous y avez vu comment on s'y défend du marteau de l'égoïsme !

Vous êtes venu sur la terre, vous y avez vu la nature obligée d'armer ses propres mains du fouet de la souffrance et des traits de la mort : alors vous y avez vu comment on s'y défend du poignard de la volupté !

La mort et la mort, voilà tout ce qu'on a pu opposer à la faux de l'orgueil !

C'est ainsi que le mouvement de l'ame à l'assèité se manifeste sur la terre.

## CHAPITRE XI.

NE RETROUVERA-T-ON PAS SUR LA TERRE  
LES HOMMES D'AMOUR ET LES HOMMES D'ORGUEIL,  
OU LES BONS ET LES MÉCHANTS ?

Ce n'est pas de propos délibéré que les hommes entrent de la sorte dans toutes les voies du mal. Ils perdent, l'un après l'autre, tous les éléments de l'amour ; alors succèdent en eux, l'un après l'autre, tous les éléments de la mort. Ils n'aiment plus, oublient Dieu et se détachent de la source de tout bien ; comment ne se poursuivrait pas leur décadence dans le mal !